

CONTEXTO ECONÓMICO – Semana 4.04.2022

Indicadores

- ❖ **Inflación:** Los disparatados datos de inflación en España y Alemania del mes de marzo han **resaltado los riesgos para las perspectivas económicas**. Los **precios han subido en nuestro país un 9,8% interanual**, el mayor ascenso desde 1985, mientras que en la primera potencia europea se han disparado un 7,3%, máximo de cuarenta años. Ambas cifras superaron los pronósticos del consenso de analistas
- ❖ **PIB:** Coincidiendo con el dato de los precios, la **Fundación de las Cajas de Ahorros (Funcas)** ha rebajado la previsión de crecimiento de la economía española para este año hasta el **4,2%, 1,4 puntos menos de lo esperado en enero**, al tiempo que ha revisado al alza la estimación de inflación hasta el 6,8% de media anual.
- ❖ **Déficit público:** España cerró 2021 con un **déficit público de 81.500 millones de euros, el 6,76% del PIB y unos 3,3 puntos menos del dato anotado un año antes** (10,08%) debido al aumento del gasto y la caída de los ingresos por la pandemia de Covid-19.
- ❖ **Paro:** El número de personas en desempleo registrado en las oficinas del Servicio Público de Empleo Estatal (SEPE), al finalizar el mes de marzo, **ha descendido en 2.921 respecto al mes anterior** (-0,09%). El **paro registrado se sitúa en 3.108.763 personas, la menor cifra registrada en este mes desde marzo de 2008**. Respecto a marzo de 2021, el paro ha descendido en 840.877 personas (- 21,29%) la mayor reducción interanual de la serie histórica.
- ❖ **Contratos:** El **número total de contratos registrados durante el mes de marzo ha ascendido a 1.671.841**. Supone una **subida de 267.734 (19,07%) sobre el mismo mes del año 2021**. La **contratación indefinida registra 513.677 contratos**, récord absoluto para cualquier mes de la serie histórica que representa el 30,73% de todos los contratos. Se han firmado 306.486 contratos indefinidos más (147,92%) que en el mismo mes del año anterior.

Seguimiento del Gobierno

- ❖ **Plan de choque:** El plan de choque del Gobierno para paliar el impacto sobre España de la invasión rusa de Ucrania ha sido aprobado en el Consejo de Ministros y pasa por **ampliar a toda la población la bonificación de 20 céntimos por litro de carburante** que ya se ofreció a los transportistas; dar asistencia pública a los sectores más afectados; topar la revalorización de los alquileres o limitar los despidos. **Incluye 6.000 millones de euros en ayudas directas y rebajas fiscales y un nuevo lote de créditos avalados por el Instituto de Crédito Oficial (ICO) de 10.000 millones.**
- ❖ **Tarifa del gas:** Los gobiernos de España y Portugal han **presentado una propuesta preliminar a la Comisión Europea que fija un tope de 30 euros el megavatio (MWh)** al precio del gas que se usa en las centrales eléctricas. El fin último es **abaratir el precio de la electricidad**. Así lo ha confirmado el Ministerio de Transición Ecológica.
 - Las tarifas reguladas de gas (TUR) **han subido una media del 10% respecto a las vigentes desde el 1 de enero**, aunque el Gobierno había asegurado que la subida sería, como máximo, del 5%.

Actualidad económica

- ❖ **Despidos objetivos:** El Gobierno ha adoptado algunas **medidas laborales dentro del paquete de iniciativas normativas para hacer frente al impacto de la crisis** generada por la invasión rusa de Ucrania. En concreto, ha indicado que estas irán **destinadas a “proteger el empleo evitando el despido”**.
 - La prohibición de despedir por causas objetivas entre el 1 de abril y el 30 de junio se circumscribe a las **empresas que hayan recibido alguna subvención incluida en el plan Nacional de respuesta a las consecuencias de la guerra** (sectores como transporte, primario, renovables o industria electrointensiva, entre otras) **y aquellas que acudan a un Expediente de Regulación de Empleo (Erte) de nueva generación** aprobado en la reforma laboral. Pero, además, el **Gobierno incluye una segunda premisa**: que en la justificación del despido objetivo se alegue que se hace ante el aumento de los precios de la energía.
- ❖ **Crédito a empresas:** La **concesión de crédito a empresas cae a mínimos históricos**. La banca que opera en nuestro país dio el año pasado en **financiación a compañías 299.367 millones de euros, un volumen un 16% inferior al otorgado en el año previo** y situándose por primera vez desde que el Banco de España recopila estadísticas por debajo del umbral de los 300.000 millones de euros.

- ❖ **Pymes:** La productividad de las pymes españolas se coloca un 62% por debajo de las ventas por ocupado en las grandes empresas y por debajo de la media europea. Así, en la economía española un trabajador de una empresa con mayor tamaño vende por valor de unos 315.000 euros, mientras en una pyme lo hace por valor de 122.000 euros. Es decir, la productividad de una pyme está casi tres veces por debajo de una sociedad de mayor tamaño.
 - Tener un tejido empresarial pequeño es uno de los males de la economía española, máxime frente a la media europea que superamos. Esto supone una serie de consecuencias negativas además de la menor productividad frente a las grandes sociedades. El principal derivado de la productividad son los salarios promedio menores, junto a la dificultad para atraer talento, la capacidad para exportar o el propio menor desarrollo profesional.
 - Una de las soluciones que ofrece la patronal de empresarios en el seno de la negociación colectiva es vincular las subidas salariales al incremento de productividad en vez de a la inflación para evitar una espiral que retroalimente la inflación a través de los salarios. Usando este factor para medir la recuperación de poder adquisitivo se evitaría tomar como referencia la volatilidad del IPC.
- ❖ **Autónomos:** Más de 100.000 trabajadores por cuenta propia se han beneficiado de la exención del 90% en sus cotizaciones del periodo de liquidación de marzo de 2022 prevista en el artículo 1 del RD-ley 2/2022. Además, unos 1.500 trabajadores autónomos siguen recibiendo alguna de las prestaciones extraordinarias por la COVID-19 debido a que su actividad aún se encuentra afectada.
- ❖ **ERTE:** El número de trabajadores protegidos por ERTE vinculados a la COVID-19, procedentes de alguna de las modalidades de ERTE puestas en marcha durante la pandemia, ha cerrado marzo de 2022 en 79.441 personas, que representan el 0,5% del total de afiliados. Además, otros 17.162 trabajadores están en otras modalidades de ERTE no relacionadas con la pandemia. En ambos casos, supone una fuerte reducción respecto de los niveles de octubre de 2021, cuando se puso en marcha la última prórroga de los ERTE.
- ❖ **Nuevos contratos:** Las vacaciones de Semana Santa propiciarán la creación de 63.380 contratos en los tres sectores de actividad que más suelen beneficiarse de esta época del año por la incorporación de trabajadores. Estos sectores son el transporte de viajeros, la hostelería y el entretenimiento. Esta cifra representa cerca de 37.600 firmas más que en 2021, cuando se rubricaron 25.799. El año pasado todavía fue un ejercicio marcado por las sucesivas e importantes oleadas de la pandemia del coronavirus.

- ❖ **Vivienda:** La vivienda en España se encareció de media en 2021 el 6,4% con 565.000 transacciones, entre segunda mano y obra nueva. Cifras que hablan de un sector activo, fuerte y con capacidad de resistir, pese al mazazo que supuso la pandemia para la economía. En el primer trimestre de este año, según datos de esta misma semana de Tasaciones Inmobiliarias (Tinsa), el alza media en precios fue del 2,3%, con una tasa interanual del 6,6%, y en la que la guerra en Ucrania computa solo un mes. Las alzas de precios del último año habían llegado incluso a destapar ciertos temores a una burbuja, pero los expertos apuntan a un menor ritmo de aumento, sin que se prevea que la elevada inflación vaya a desbordar también los precios inmobiliarios.
- ❖ **Moderación salarial:** Las diferencias entre los mercados laborales europeos y estadounidenses son evidentes, pero ahora a esto hay que añadir que la pandemia ha tenido un impacto muy diferente y de consecuencias divergentes entre ambas realidades de trabajo. Así lo ha constatado un análisis reciente del Banco de España, donde se pone de manifiesto que los países de la zona euro se enfrentan a dos o tres años (2022-2024) de comportamientos salariales bastante más moderados que en Estados Unidos.
- ❖ **Ampliaciones de capital:** Las ampliaciones de capital en el tejido empresarial cayeron un 4,1% en febrero respecto al mismo mes del año anterior y las reducciones del capital descendieron en un 5,2%, según el seguimiento que realiza Iberinform de los datos publicados por el Registro Mercantil. En el conjunto del año, sin embargo, se registró un ligero crecimiento en el caso de las ampliaciones, del 2,2%, y una caída para las reducciones del capital, aunque tan solo del 0,3%. Este incremento en las ampliaciones de capital se debe principalmente al crecimiento que experimentaron en enero, del 9,1% interanual.
 - Las mayores ampliaciones de capital se registraron en materiales de construcción (68%), industria extractiva (57%), electrónica y TIC (52%), automoción (36%) y comercio al por mayor (24%). En su mayoría, constituyen inyecciones de liquidez a través de la captación de nuevos fondos propios mediante aportaciones de los socios.

Mercados

- ❖ **Hostelería:** Desde comienzo de año, la hostelería ha incrementado sus ventas en un 100,7% con respecto al mismo periodo del año pasado, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE). Para finales de 2021 el sector había conseguido aumentar en un 33% su facturación, aunque las navidades quedaron paralizadas y no permitieron una clara recuperación. Los expertos manifiestan que el 2022 será el inicio de la recuperación tras el Covid 19, que ha golpeado con fuerza durante estos dos años a un sector que no volverá a su normalidad prepandémica hasta 2023.

- ❖ **Eléctricas:** El plan de choque aprobado por el Consejo de Ministros incluye un **nuevo tope en el margen de las compañías para recortar los beneficios adicionales** que según el Gobierno, está obteniendo el sector aprovechándose del alto precio del gas. Se trata de una medida de alcance incluso desconocido para el propio Ejecutivo, que reconoce no saber ni siquiera **cuánto puede recaudar con su aplicación**. A través de ésta, **se incluye una minoración en todos los nuevos contratos mayoristas de electricidad que superen los 67 euros por megavatio hora**. Este recorte se aplicará sobre el 90% del margen superior a esa cifra.
- ❖ **Carburantes:** El Gobierno ha aprobado un paquete para dar respuesta a la crisis energética provocada por la guerra de Ucrania. Entre las medidas —el plan contempla 6.000 millones de euros en ayudas directas y otros 10.000 millones en créditos Instituto de Crédito Oficial (ICO)—, **destaca la bonificación de 20 céntimos por litro para todos los automovilistas, ya sean particulares o profesionales**.
 - Esta rebaja se comenzó a aplicar el viernes, 1 de abril, y **estará en vigor hasta el 30 de junio**. Los clientes obtendrán el **descuento directamente en el punto de venta** y se les deberá notificar en la factura el importe con detalle: incluirá el precio anterior al descuento y el final con la bonificación aplicada. **El pago de los 20 céntimos de rebaja se lo reparten entre el Estado, que aporta 15 céntimos, y las petroleras**, con otros 5 céntimos como mínimo
 - Las **estaciones de servicio del país han sufrido una avalancha de clientes como hacía meses que no habían experimentado**. Pero la aplicación de la medida más palpable para el bolsillo de los ciudadanos del plan de respuesta para paliar los efectos de la guerra no ha terminado de quedar clara ni para propietarios ni para clientes, sobre cómo hacerla efectiva.
- ❖ **Vehículos:** En marzo se matricularon 59.920 turismos y 4x4, lo que supone un 30,1% menos que en el mismo periodo de 2021, según las asociaciones Anfac, Faconauto y Ganvam. El dato supone el peor mes de marzo para las ventas en la serie histórica. La falta de oferta es lo que hoy condiciona más el mercado, debido a que los plazos de entrega quedan lejos todavía de lo que debería según señala Faconauto.
- ❖ **Turismo:** El turismo afronta un año clave para su recuperación, tras el golpe histórico de la pandemia, **con las reservas hoteleras al alza para las vacaciones de Semana Santa** y unas **perspectivas de mejora del negocio**. Hoteles, aerolíneas y turoperadores mantienen de momento su objetivo de volver a los niveles de facturación de 2019 después de 24 meses fatídicos.
 - **La mitad de los afectados por un ERTE** (en total, unos 105.000) **son trabajadores de hoteles, agencias de viajes, restaurantes y aerolíneas**.